

- 自分の町と他の町を比較した深い内容で素晴らしかったです。自分の町に視点をとどまらず、視野を広げることで見えてくるものがあると思いました。その中で自分の町を知り、深める山之内中学校の取り組みにとっても関心しました。これからも自分の町を知り、守って行ってください。また、来年度の活動にもつなげていき、さらなる学習につなげて行ってほしいです。応援しています！！頑張ってください。
- 3年間を通した学びで、各学年で異なる視点から地域を見ることのできるカリキュラムだと思いました。自分たちの地域を他の地域と比較、検討してもっと魅力を高めるにはどのようにするべきなのかということを考えてある点に地域の持続に働きかける姿を感じました。
- 草津と比較をし、町の山之内町の広さがあることから交通手段が必要だということに考えを巡らせたり、温泉を活用できている良さだけでなく草津との違いから考えを深めたりと、柔軟な考えで活用方法を考察しているところに感銘を受けました。
- 研修で行った草津と山之内町を比較し、多くのことに気がつき、その上で研究していたところがいいと思いました。その中で、駐車場が少ないことや町全体で動いていないという視点がユニークでいいと感じました。また、中学校三年間で ESD の学習を一貫して行っていることに驚きました。
- 山之内町はとても自然豊かで素敵な場所だなと思いました。この素敵な場所を守り続けることができるのは皆さんです。まずは地元をよく知るという意識もとても素晴らしい事だと思いました。また、群馬県に行くなど、山之内との比較や参考にすべき点などを学習し、山之内の素晴らしいところを活かし、またより良くするにはどうしたらいいか、しっかり考察されていてとても良いと思いました。
- 学年ごとの学びや SDGs に関連した生徒会活動が興味深かったです。実際に現地へ行って調べたことをもとに比較し、課題点を見つけ出していること、幅広い学び・具体的な根拠をもとにした皆さんの提案が素晴らしかったです。ぜひ、今後皆さんの想いや提案を発信して行ってください。皆さんの提案が実現することを願っています。
- 草津との比較から山ノ内町についてまずは自分たちが知ろうとした活動はとても良い活動だなと思いました。類似点から温泉というキーワードを導き出し、それを地域の活性化につなげる取り組みは、山ノ内町という場所の特性を生かしたいいい案だと思いました。今回はあまり言及されていなかったのですが、草津との違いについて、食の面が触れられていたと思います。そこに着目して考えるのも面白いと思います。中学生が地域のことについて真剣に考える姿勢は、地域住民の方たちにとってうれしいものだと思います。中澤先生もおっしゃっていましたが、ぜひ、地域の大人たちを動かして、活動に取り組んで行ってほしいと思います。
- 地域にある観光産業をさらに多くの人に広めていけるような取り組みがされていてとてもすばらしいと思いました。また、そこで暮らす人や私たちが地域の魅力に気づき、それまで気づかなかった新たな魅力を発掘することもとても大切なのだと学ぶことができました。他の地域の観光地と比較して、自分たちの観光地に必要なことを考える取り組みがとても良いと思いました。

- 山ノ内の観光産業や温泉活用の在り方を調べていた皆さんは、実際に地域を歩き回って情報を集めていることが印象に残りました。山ノ内は車を止める場所が少ないから、山ノ内の人達は観光することが少ないという理由に結びつけられるのは、実際に自分達の足で歩いたからこそだと思います。また、山ノ内町と草津町を比べて温泉の利活用がどのように行われているのか、比較をすることは大切だと学びました。山ノ内中学校のESDカレンダーもすごくよいと思いました。自分達で出来ることを探して、自分の地域をよりよくしていきたいですね！発表ありがとうございました。これからも頑張ってください！
- 故郷である山ノ内町の温泉など特色を理解しつつ、草津研修旅行での学びも活かされた学びをされていて面白いと思いました。自分たちの地域を知る取り組みは数多くありますが、山ノ内中学校さんのように、自分たちの地域と似ている地域の取り組みまで調べて取り入れていれているのは流石だと感じましたし、地域同士を比較することで学習自体に非常に深みが出たように思います。また、提案も具体性があり実際にチャレンジしても面白いのではないかと思います。SDGsと結びつけて考える際には、SDGsの文言の意味を考えて地域に当てはめていくと新しい発見があるかもしれません。これからも楽しみながら学びを深めていって下さい。ありがとうございました。
- 草津町と比較することで自分たちの住む街を客観的に見ることが出来ていてすごいと思いました。また、そこから、駐車場が少ないために来る人が少ないのではないかと考察をし、その改善策として、旅館の駐車場に一時的に停めることができなやかや、空き地が多いことからそれを有効利用できないかなど様々な案を練っていて良かったです。
- 草津研修旅行を通して、自分たちの住んでいる山ノ内町と比べることで、地域のよいところや課題などを考えていて、駐車場が少ないという意見は自分が渋温泉に行った時にはあまり意識していませんでしたが改めて考えてみると少ないと感じたので、中学生の観察眼はとても鋭いと感じました。
- 山ノ内の温泉には何度か足を運んだことがありました。地元の方々が感じる課題を解消するため、温泉地として栄えている草津町について研修を行うことで山ノ内の地域創生に関する課題を発見してきたことが実践的な取り組みと感じました。解決策を実践した場合の効果についても知りたいと感じました。温泉の権利や費用について多角的に検討していることがわかりました。
- 実際の観光地と比べることで自分たちの町の特徴を考えることで今まで見えてこなかったことが見えており、改善点の指摘が適切だと感じました。より良い街づくりのための改善を考えることで持続可能な街になるのではないかと思います。
- 草津と自分たちの地域を比較することで、その違いから課題が見つかったことでとても良い活動だと思いました。そこからあ駐車場の問題に繋げており、山ノ内を好きになってほしいという思いがすごく伝わってきました。
- 草津研修で学んだことと自分たちの地域を比較しながらよりよくしようと活動をしている様子を見て、とても積極的な取り組みだと感じました。いろいろな願望があっても、実際にはいくつかの問題点があるという現実を受け止めることもできていて、現実問題と願望をうまく擦り合わせながら進めていけば今後変化が訪れるのではないかと感じました。ありがとうございました。

- 中学校3年間で様々なSDGs関連の活動をするのが分かりました。3年間を通して、大切なことを学ぶことができるのだろうと感じました。山ノ内町の自然を大切にしたいという思いが伝わりました。
- 山ノ内町にある、渋温泉について、私も一度友達と行ったことがあって、温泉街に11の温泉があるのはすごいなと思いました。そのうちの一つしか入れてないので、また行きたいと思っています。その渋温泉と、群馬県の草津温泉を比較し、温泉の熱を利用した取り組みや、観光面で駐車場の規模について、自然と社会・経済それぞれの面から多角的に考えていたので、とても良い考察になったと思います。渋温泉は草津温泉に比べると温泉地としての知名度は少し低いかもしれませんが、しかし、私は山ノ内町の地域の方の温かさややさしさは、草津温泉よりも素晴らしいと思っています。そのように、山ノ内町にしかない良さは、十分生かして、これから発展していくよう試行錯誤してほしいと思います。
- 温泉の権利や費用など、様々な視点から考えられている活動が尊いと感じられました。地域の方々が抱える課題に目を向け、共に考えていく姿勢こそ、地域とのつながりを深くし、山ノ内を盛り立てていくきっかけになるのだろうと思いました。
- 発表ありがとうございました。自分たちの町と類似した草津町との比較を通して山ノ内町の魅力を再発見することの重要性や、自分たちの町をより良くするにはどうすれば良いのかなど分かりやすく聞くことが出来ました。実際の草津への体験学習から自分達の学習に繋がっていて素晴らしいと思いました。
- 地元をよりよくするために自分たちに何ができるのか、ほかの観光地を比較するなどして、よりよい観光地にするために考えていて素晴らしいと感じました。町役場の人に話を聞くなどして実際に地元をより良くしようとしている人の話を聞いて自分たち自身で考えをしっかりと持っていて素晴らしいと感じた。
- 草津との比較から、四季や観光資源が豊かな山ノ内でも皆さんが指摘するような課題があることが分かりました。温泉の活用方法を考えることで持続可能な社会につなげると自分たちの住んでいる場所の良さを踏まえて考えていくのがとてもいいなと思いました。草津以外にも温泉地がある中でなぜ草津と比較したのかなと疑問に思いました。また、皆さんの活動で考えたことを町に進言したり学校だけでなく地域に広がると面白そうだなと思いました。発表ありがとうございました。
- 温泉施設をSDGsに有効活用したいという着眼点が非常に面白いと思いました。提案も非常に凝っており、実際にできればSDGsに有効であると思いました。提案もいくつかあり、面白かったです。ありがとうございました。
- 草津温泉との比較から地域を良くしていこうという気持ちが伝わりました。九つの浴場やスキー場など草津にも引けを取らないものが沢山あるんですね。山ノ内町に行ってみたいと思えるような発表でした。